
К Пленуму Центрального совета ВООПИиК 

г.Москва, Государственный исторический музей, 

17 декабря 2009 года 

 

 

 

ДОКЛАД 

 

Заместителя Председателя  

Центрального совета ВООПИиК Демидова А.Г. 

 

 

Уважаемые члены Центрального совета! 

 

Я рад приветствовать всех вас на сегодняшнем очередном заседании 

Пленума и в дополнение к основному докладу, хотел бы более подробно 

остановиться на конкретных проектах, которые были реализованы 

Обществом за прошедший год, а также детализировать круг наших будущих 

задач. 

Вы все хорошо помните, что на прошлом заседании Пленума 

Центрального совета было принято решение о создании Попечительского 

совета ВООПИиК и избрании его председателем Павла Анатольевича 

Пожигайло. 

Я бы хотел отметить, что большинство дел, о которых я собираюсь 

доложить, были организованы при поддержке Попечительского совета, 

лично Павла Анатольевича и во многом мое сегодняшнее выступление – это 

и доклад о результатах работы за год Попечительского совета ВООПИиК. 

I. В первую очередь, хотелось бы отметить результаты нашей работы 

по охране историко-культурного наследия. 

1. Напомню, что по Уставу, одна из основных целей деятельности 

Общества – это содействие органам государственной власти в деле охраны 

памятников истории и культуры. 

В этой связи 24 октября 2008 года было заключено Соглашение о 

взаимодействии и сотрудничестве между Центральным советом ВООПИиК и 

Росохранкультурой. 
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Данное соглашение открывает широкие возможности двустороннего 

сотрудничества: это и совершенствование законодательства об охране 

наследия, и реализация совместных программ, и участие специалистов 

ВООПИиК в проведении экспертиз, исследований, работ по мониторингу и 

паспортизации памятников истории и культуры. В соответствии с указанным 

документом ВООПИиК и Служба привлекают представителей обеих сторон 

к проводимым публичным мероприятиям, обмениваются информацией и 

опытом в сфере охраны историко-культурного наследия. Соглашением также 

предусмотрено освещение результатов совместной работы в СМИ.  

В ближайшей перспективе – заключение аналогичного соглашения с 

Министерством культуры Российской Федерации. 

Хочу особо отметить, что региональным отделениям ВООПИиК 

целесообразно также перенимать этот опыт и в новых условиях, о которых 

говорила Галина Ивановна Маланичева, строить свои отношения с 

региональными органами государственной власти на основе двусторонних 

соглашений и договоров, учитывающих региональную специфику и сильные 

стороны тех или иных региональных отделений Общества. 

 

2. В сентябре 2009 года, согласно указанному соглашению с 

Росохранкультурой, делегация Центрального совета и представители 19 

региональных отделений ВООПИиК приняли участие в работе очередного 

VIII Всероссийского съезда органов охраны памятников истории и культуры, 

состоявшемся в Екатеринбурге. Представители ВООПИиК активно 

участвовали в пленарном заседании, в «круглых столах», в частности в 

обсуждении вопросов реализации недавно принятых подзаконных актов к 73-

му Федеральному закону. 

 

3. В мае 2009 года состоялось выездное заседание Президиума 

ВООПИиК в Великом Новгороде. Был рассмотрен вопрос о ходе подготовки 

к празднованию 1150-летия Новгорода, осмотрены объекты, включенные в 
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программу реставрации, проведены переговоры с комитетом культуры, 

туризма и архивного дела Новгородской области. 

 

4. 25 ноября 2009 года состоялось расширенное выездное заседание 

Президиума ВООПИиК в Санкт-Петербурге, на котором был рассмотрен 

вопрос о строительстве небоскреба «Охта-Центра».  

Было принято единогласное решение о недопустимости 

планируемого строительства башни, искажающей архитектурный облик 

города и в несколько раз превышающего все ныне существующие 

исторические доминанты и духовные символы Санкт-Петербурга.  

Это заседание Президиума ВООПИиК было широко освещено в 

СМИ, в том числе и общероссийскими телеканалами. Резолюция 

Президиума, констатирующая нарушения закона и содержащая конкретные 

предложения органам государственной власти была оперативно подписана и 

направлена Президенту России, Председателю Правительства и в другие 

компетентные органы.  

Центральный совет ВООПИиК намерен и в дальнейшем отстаивать 

свою принципиальную позицию по этому вопросу. 

 

II. Наряду с охраной, приоритетным направлением в деятельности 

ВООПИиК была и остается популяризация историко-культурного 

наследия. 

1. Знаковым событием этого года, причем не только в жизни 

ВООПИиК, но, пожалуй, и в целом в сфере охраны памятников, стала Первая 

Всероссийская Премия «Хранители наследия», состоявшаяся 21 апреля 2009 

года в Доме Пашкова Российской государственной библиотеки. 

Кто как не мы с вами знает, что Россия богата примерами 

подвижнического труда простых людей, которые, прежде всего, в силу 

собственных внутренних убеждений являются хранителями памятников 

истории и культуры. 
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Премия «Хранителя наследия» призвана сделать имена и достижения 

таких людей достоянием широкой общественности, создать прецедент 

значимости их человеческого и гражданского подвига, приобщить к их 

инициативе многих других. Премия «Хранители наследия» - это первая 

попытка на высоком федеральном уровне познакомить страну с еѐ героями. 

В выдвижении номинантов и в церемонии награждения приняли 

участие члены Президиума и Центрального совета ВООПИиК, 

представители региональных отделений Общества, представители 

Министерства культуры, Росохранкультуры, Государственной Думы, 

Общественной палаты, другие общественные и политические деятели, 

специалисты в области охраны наследия. Генеральным информационным 

партнером выступил телеканал «Вести», в прямом эфире освящавший 

церемонию. 

Премию 2010 года мы планируем провести в Псковской области в 

память о Савве Васильевиче Ямщикове, истинном хранителе культурного 

наследия, одним из идейных вдохновителей и организаторов первой Премии. 

Более того, сама премия с 2010 года будет носить имя Саввы Васильевича. 

Мы приглашаем всех членов Центрального совета, региональные 

отделения ВООПИиК к активной работе по подготовке Премии и 

выдвижению номинантов.  

Мы также планируем организовать региональные премии в субъектах 

Российской Федерации, которые будут предшествовать Всероссийской 

Премии и, в этой связи, также ждем от вас заинтересованности и конкретных 

предложений. 

 

2. Вторым, не менее важным с точки зрения задачи популяризации 

наследия стал проект по созданию в сети Интернет Информационного 

Портала Центрального совета ВООПИиК. 

Наш опыт работы показал, что СМИ общего характера (т.е. 

рассчитанные на широкую аудиторию) рассматривают тематику культурного 
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наследия лишь по остаточному принципу или же в контексте определенных 

событий, скандалов и других информационных поводов. 

А потому, появляющиеся материалы часто поверхностны, с грубыми 

фактическими ошибками, с неверными акцентами. Существующие еще год-

два назад специализированные журналистские программы (в прессе, на ТВ и 

радио) сегодня закрыты как нерейтинговые, а потому нерентабельные. 

Специализированная пресса по проблемам наследия существует, мы с ней 

сотрудничаем, но она ориентирована на очень узкий круг специалистов. 

Совершенно очевидно, что сегодня отсутствует информационный 

ресурс, который бы вобрал в себя тематически все многообразие историко-

культурного наследия. 

Поэтому мы поставили перед собой цель сделать не просто 

внутрикорпоративный сайт о жизни ВООПИиК, а полноценный электронный 

общественно-политический информационный портал о наследии. С этой 

целью мы получили государственную регистрацию сайта как средства 

массовой информации. 

Основные характеристики портала – это охват всех целевых групп и 

большой объем познавательно-просветительских материалов отечественной 

и зарубежной практики по сохранению памятников культуры. 

Задача портала - привлечь массовую аудиторию к реальной 

деятельности по сохранению объектов наследия. 

Отдельный раздел портала планируется как площадка для сбора 

подписей и поддержки наших акций, аккумулирования мнений 

общественности и на этой основе выработки позиции Общества в отношении 

тех или иных проблем, а также формирования волонтерских отрядов и 

презентации проектов корпоративной социальной ответственности бизнеса. 

Еще одна задача сайта – это вовлечение молодежи. В частности, 

прямое привлечение молодых специалистов в форме региональных 

молодежных корпунктов. (Например, создание каталога «100 памятников» по 

типу Британского каталога SAVE). Другая форма – это совместные 
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программы с популярными молодежными Интернет СМИ по проведению 

конкурсов, организации волонтерских отрядов, проектной работе. Сайт 

также может выступать платформой для развития волонтерского 

молодежного движения. 

Наша инициатива по созданию такого сайта попала в русло высокой 

государственной политике в сфере историко-культурного наследия. Так, о 

необходимости создания национального информационного ресурса, который 

представлял бы всѐ многообразие культурно-исторического наследия России, 

было указано в решении совместного заседания Президиума Госсовета и 

Президиума Совета по культуре и искусству при Президенте России, 

состоявшемся в Великом Новгороде в сентябре этого года. 

3. Отмечу еще один позитивный результат в работе Центрального 

совета, а именно – грантовую деятельность.  

В 2009 году мы подготовили и направили четыре заявки на получения 

грантов. Одна наша заявка победила, речь идет об организации волонтерских 

молодежных отрядов «Наследники России» для восстановительных работ на 

объектах культурного наследия Иркутской и Орловской областей. 

Другая заявка, на проведение социологического исследования на тему 

«Отношение граждан исторических городов к историко-культурному 

наследию: степень информированности, консолидированности и готовности 

к активным действиям в решении проблем сбережения и современного 

использования объектов культурного наследия» была высоко отмечена и 

рекомендована к финансированию в 2010 году. 

Мы также получили государственную поддержку в Федеральном 

агентстве по печати и массовым коммуникациям на развитие 

информационного портала ВООПИиК, о котором я рассказывал выше. 

 

4. Я бы также хотел отметить, что в сентябре нами была подготовлена 

фотовыставка в память Саввы Васильевича Ямщикова, отразившая все вехи 

его многогранного творческого пути.  
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Выставка была презентована на встрече друзей Саввы Васильевича, 

состоявшейся в зале Центрального совета ВООПИиК.  

А в ноябре 2009 года мы провели презентацию последних книг Саввы 

Васильевича и новых книг Игоря Золотусского в Российской 

Государственной Библиотеке. Презентация была, в том числе, приурочена к 

завершению года Гоголя в России. 

5. Заканчивая тему популяризации, я бы хотел также сказать о том, 

что в Центральном совете ВООПИиК создана полноценная пресс-служба, 

занимающаяся всем комплексом вопросов информационной политики в 

ВООПИиК. 

Я, конечно, не открою вам секрет, если скажу, что в современных 

условиях, событие, не показанное по телевидению, можно считать просто не 

состоявшимся. 

А потому работа со СМИ – наша приоритетная задача. 

В чем конкретно она заключается? 

Во-первых, это постоянное информирование СМИ о деятельности 

ВООПИиК и инициирование своих информационных поводов, тем и 

проблем. В практической плоскости – это рассылка пресс-релизов и 

взаимодействие с журналистами в связи со всеми публичными 

мероприятиями Общества. 

Во-вторых, увеличение ссылок и цитируемости ВООПИиК как 

экспертной общественной организации в сфере культурного наследия. 

В-третьих, инициирование и проведение пресс-конференций и пресс-

туров. 

И, в-четвертых, создание пула «своих» журналистов.  

Сегодня в нашем активе 12 газет и 5 журналов федерального 

значения, 3 федеральных канала, 3 московских, 3 кабельных, 2 

информ.агентства, 6 радиостанций, несколько Интернет изданий. Со всеми 

этими СМИ налажены практически ежедневные деловые контакты. 
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IV. Следующее направление работы, о результатах которого я хочу 

доложить – это сохранение объектов культурного наследия. 

Мы все помним, что Общество в советский период имело свои 

реставрационные мастерские, и на протяжении многих лет ими 

производились реставрационные работы на памятниках истории и культуры. 

За период существования реставрационных мастерских были восстановлены  

тысячи памятников во многих областях нашей бескрайней родины. Среди 

памятников, спасенных от сноса и реставрированных на средства общества: 

дом Владимира Ивановича Даля на Большой Грузинской, дом №14 на 

проспекте Мира, историческая застройка вокруг Крутицкого подворья. 

Удалось спасти от разрушения дом Нащокина, церковь Троицы в Листах, 

Гранатный двор, Палаты 18 века в  Кожевниках, Караван-Сарай на Якиманке. 

Решением Президиума ВООПИиК была отмечена необходимость 

возродить традицию и сделать реставрационную деятельность одним из 

направлений деятельности Общества. Реставрационная компания, 

учрежденная Центральным советом в январе 2009 года, получила название 

«Реставрационный центр  ВООПИиК», тем самым получив от Общества 

мощный заряд преемственности.  

«Реставрационный центр ВООПИиК» уже в марте 2009 г., получил 

лицензию Росохранкультуры на осуществление проектно-изыскательской и 

производственной реставрационной деятельности. Лицензия содержит 

полный перечень проектных работ и все основные виды производственных 

работ,  за исключением особо редких.  

На данном этапе становления, стратегией деятельности 

«Реставрационного центра ВООПИиК» является осуществление организации 

и управление реставрационными процессами, так как отсутствие постоянных 

заказов, не дает возможности содержать на постоянной основе большой штат 

сотрудников.  Основным источником получения реставрационных подрядов  

является Федеральная целевая программа «Культура России», а так же заказы 

субъектов Российской Федерации.  
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В этой связи хочу отметить, что компания могла бы активно 

осуществлять свою деятельность в регионах, поэтому призываю наши 

региональные отделения к сотрудничеству и в этом направлении. 

В 2009 г., нами была проведена заявочная компания на 2010 г.  

По Федеральной целевой программе «Культура России» нами были 

подготовлены заявки на проведение мониторинга памятников археологии,  

истории и архитектуры в Калининградской, Орловской, Ростовской, 

Пермской, Ивановской и Тверской областях. 

На сегодняшний день «Реставрационным центром ВООПИиК» 

выполнены государственные заказы на проектные работы по Ефремовскому 

подворью, расположенному в Ростовской области; проведен мониторинг 

объектов истории и культуры Рязанской области. 

V. Нельзя также не отметить результаты работы юридической 

службы ВООПИиК. За прошедший год в ежедневном режиме юридическую 

экспертизу проходили все резолюции, решения, обращения ВООПИиК по 

наиболее важным вопросам. Разработаны Положения о региональном 

отделении ВООПИиК, о Президиуме Центрального совета Общества. Мы 

активно работаем с юристами Государственной Думы, Министерства 

культуры, Росохранкультуры, Москомнаследия. Отстаиваем интересы 

ВООПИиК в судах, нарабатываем практику проведения судебных экспертиз, 

готовим содержательные разделы Интернет сайта, отвечаем на обращения 

региональных отделений, граждан и общественных организаций. 

VI. Хотел бы также сказать несколько слов об абсолютно новом 

направлении деятельности ВООПИиК – о нашей работе по содействию в 

восстановлении памятников истории и культуры Южной Осетии и Абхазии. 

Большая работа по подготовке программы сохранения наследия была 

нами проделана по Южной Осетии. Наши специалисты выезжали в Цхинвал 

и составили фотографический отчет о разрушенных памятниках в городе. 

Минрегион России подержал нашу программу. Однако в связи сокращением 

объемов финансирования со стороны России, что было связано с 
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экономическим кризисом, Правительство Южной Осетии посчитало 

преждевременным выделение средств на реставрацию памятников. 

Другая ситуация сложилась в Абхазии. Руководство Республики 

четко понимает роль сохранения историко-культурного наследия в 

экономическом развитии своей страны. Нами были организованы две 

экспедиции, проведен «круглый стол» под председательством Президента 

Абхазии Сергея Васильевича Багапша, участие в котором приняли и члены 

Президиума ВООПИиК. Министерство регионального развития России, 

Администрация Президента России, руководство Республики Абхазия в 

целом поддерживает нашу программу по сохранению историко-культурного 

наследия Абхазии. 

На прошлой неделе в Абхазии была зарегистрирована первая в 

новейшей истории совместная российско-абхазская некоммерческая 

организация «Абхазско-российское общество охраны памятников истории и 

культуры», одним из учредителей которой выступил Центральный совет 

ВООПИиК.  

Чтобы не задерживать ваше внимание, скажу только, что более 

подробно с задачами нашей миссии в Абхазии вы можете познакомиться в 

Интернете, на портале Центрального совета ВООПИиК. 

 

В заключение своего доклада я бы хотел процитировать слова 

известного деятеля Общества советского периода Леонида Максимовича 

Леонова: «Сохраняемые нами памятники работают не только как 

воспоминание о некогда свершившемся, но и как напоминание о грядущем, 

то есть наставление к действию». По-моему, замечательные слова. 

Я надеюсь, что наша работа в прошлом году и наши будущие 

проекты будут всемерно способствовать как укреплению авторитета 

Общества, так и в целом и делу сбережения историко-культурного наследия 

России. 


